

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA. (No se devuelven originales)

Año de fundación: 1888

Viernes 24 de Noviembre de 1916

Número de hoy: 2.993

SEPTIMO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

DON BERNARDO SANZ ZORNOZA

Falleció en Soria el día 27 de Noviembre de 1909

(Confortado con los S. S. y la Bendición de S. S.)

— D. E. P. —

Su hermano el Excmo. Sr. don Manuel Sanz Zornoza, hermano político don Fernando Velaz de Medrano, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos le tengan presente en sus fervorosas oraciones:

El Oficio y todas las misas que se celebren el 27 del actual en la iglesia de Ntra. Sra. La Mayor y en todas las de la capital, serán aplicadas por el alma del finado. Hay concedidas por varios Prelados indulgencias en la forma acostumbrada.

En nuestras escuelas se enseña la psicología y la fisiología con todo lujo de detalles, pero en la primera al llegar al amor, y en la segunda al llegar al sexo, se pasa en silencio, ó se corre un velo sobre páginas enteras quizá las más interesantes.

Ningún sentimiento es más cohibido, más combatido y de testado que el amor. Se le ponen trabas, morales, trabas materiales, y de todo género. Ya sean viejos atavismos, ridículas convenciones, ó necesidades económicas, apenas la juventud se lanza a la vida, apenas se pone en contacto con el medio social surgen mil obstáculos para contrariar su actividad sexual. Apenas la juventud ha hecho su aparición, cuando nos vemos atacados por dudas extrañas acerca del más grande y sublime misterio de la vida, dudas que torpemente nos son satisfechas por compañeros de la misma edad que acerca de este particular poco ó nada saben, y siempre buscamos la satisfacción de nuestra curiosidad á escondidas, hablando bajito, ya que comprendemos sin llegar á comprenderlo, que de la más sagrada función de nuestra existencia, es vedado hablar.

De estos defectos de educación, nacen las mujercitas que pecaron más por curiosidad que por vicio, y los muchachos que por una paradoja de la existencia, mataron por amor.

Y todo esto, da tanta lástima.

MARIANO GRANADOS.
NADA DE NADA

Al oído...

Mientras cae la lluvia
Llueve... Hay un tintineo monorrítico en los cristales del balcón; por ellos, se desfilan las gotas de agua como lágrimas en un rostro inconsolable. El paisaje frío, muerto, sin un alma, da una idea de desaparición y de muerte... hay cabezitas rubias tras los cristales de los otros balcones, y á ratos, se oyen los acordes de unas fuguettes de Handel que sobre un piano deben ejecutar unas manos marfilinas en un ir y venir constante.

Los transeúntes, pasan por la calle rápidamente bajo la lluvia que cae implacable; unos niños descalzos cruzan el arroyo chapoteando con sus piecicillos desnudos, y arriba, en el alero del tejado, los gorriones, echos una bola dormitan.

Calla el piano vecino, y en el silencio de la hora solo se escucha sobre los cristales el tintineo de la lluvia, como si fuese la llamada de unos aedos invisibles hacia los lejanos países del Ensueño y la Quimera. Esos países allá donde llegan tan pocos y de donde tan pocos vuelven.

Camino adelante

Soria redenta.

Los obreros, sumados al movimiento pro-rehabilitación.— Los representantes en Cortes.— ¿Se irá á la huelga?— La opinión pública.— Ahora ó nunca.

La lucha por la vida dignifica al hombre; la lucha por ser ennoblecido, á los pueblos, y gloria á los directores de la opinión, que encanzando los anhelos de una comarca llevan al trínfo á los filiales, bajo los pliegues de la santa enseña pro-rehabilitación.

Soria, la mansa, Soria la noble, Soria la hidalga. Levántate y anda ante el movimiento á la cabeza de tus rebeldías, á las cuales fuiste arrastrada por la conducta de los gobernantes olvidadizos de tu historia y tus tradiciones, van los hombres de bien. Hombres buenos, que llevan en su abono el buen dictorio de no ser políticos militantes.

Edecanes heraldos de la buena nueva, son toda la prensa de la capital, la chispa que prendió la cina de tus descontentos hacia la actuación gubernamental de los hombres que figen los destinos de la Patria, fué la nueva postergación, que de la provincia se hace en los proyectos de reconstitución Nacional, vióto benigno que propagó en nuestros corazones la pasión humana y viril de la protesta, fué el retador, aviso de la clase obrera, manifestada el domingo 12 del que cursa, á las 12 de la noche, es redenta! Las caretas han caído, todos tenemos hambre y sed de justicia.

Gobernantes! La sagrada escritura dice, que quien cava un hoyo, cae en el hoyo que cava. Estado centralizador! Tu cavas el hoyo de que habla la Biblia y lo quisiste cegar á fuerza de vejámenes y desengaños.

El pueblo dormido despierta, y te hundirá en el hoyo que cavaste.

Triste es el sino de los tiranos de la tierra, cuando los oprimidos se dan cuenta de su triste condición, y quieren mejorarla!

Y Soria se ha dado cuenta!

Estamos al comienzo de una campaña, que fué emprendida por la necesidad agoviadora de buscar empleo adecuado á nuestros obreros parados ya, en su inmensa mayoría, por carencia de trabajo y que se encuentran frente á una perspectiva triste y desoladora, pues la lucha cruel que asola los campos de Europa, y el egoísmo insaciable de logrerros, acaparadores y corretores de artículos de comer, beber y arder, han puesto las subsistencias á una altura, capaz tan solo de ser conseguidas por los poderosos de la tierra.

Al grito de hambre de nuestra clase trabajadora, respondimos en esta casa, lanzando á la opinión pública un plan de mejoras locales y provinciales, les

obreros, han recogido nuestro proyecto y hacen banderín de él, como pueden ver nuestros lectores en otro lugar del periódico.

Hoy, nosotros, reconocidos á los obreros por la acogida que han dispensado á nuestras palabras, añadimos á las mejoras solicitadas estas otras, cuyo trámite legal para ser llevadas á la práctica, es tan sólo el de anunciar la subasta de las obras según nuestros informes oficiales.

Carreteras: Castilruiz á Villanueva de Cameros, trozo de Yanguas á Dinast, 10 kilómetros. La de Gómara á Bezares (trozos), 25 kilómetros. De San Leonardo á Penaranda (Burgos), 10 kilómetros.

En estas obras podrían encontrar ocupación 1.000 obreros y en las hasta hoy empezadas, son susceptibles de encontrar trabajo otros 1.000 que en los 700 que hoy están ocupados dan hoy un contingente de dos mil seiscientos hombres de posibilidad de tener un pedazo de pan que llevar á la boca en los 6 meses, largos de invierno que nos quedan.

Miramos aquí con verdadero cuidado y cariño las cuestiones sociales por la simpatía que el elemento obrero despierta en nuestros corazones y por ello, vemos, que la realidad presta ocupación futura, consiguiendo la subasta de los trozos de carretera que dejamos marcados á 1.000 obreros, pero esto no remedia en nada la crisis, opera en la capital y por ello, hoy hacemos más, incapié, para que la Corporación Municipal tome en consideración el pliego que los obreros le entregarán solicitando las obras locales, de índole municipal, que nosotros exigimos y los obreros hacen ahora suyo.

Nuestros trabajadores de la Ciudad, no pueden encontrar remedio, con las obras de carreteras y caminos vecinales, á sus necesidades y á las de sus familias. Es preciso que se piense en que la obra más cercana á la capital, el camino de Soria á Quintana, dista ya de nuestra Ciudad más de 6 kilómetros, que los días del invierno son cortos, que tendrían que salir con luz para llegar al tajo, que está detrás de ellos, tendría que partir la mujer con la comida y que por camino nevado, entangado por la lluvia, tendría que regresar a casa, después de un día de trabajo, andando más de 6 kilómetros, por eso, estos proyectos de obras no son, no pueden ser más que para los jornaleros de los pueblos limitados á las obras proyectadas, por eso y tan solo por ello hemos creído necesario fijarnos en me-

Se necesita con urgencia en Soria que sea de primera, ganando buen sueldo. En la imprenta de este periódico informarán.

Cereamil Fernández
ALIMENTO VEGETARIANO COMPLETO.
Fernández & Ganayol y Comp.
Mentilla (Córdoba).
Venta en la Farmacia de don José Morales, Soria.

Defectos de educación.
Ha dicho Carlos Alber: "Se habla siempre de las pasiones como de marcas indelebles e invariables de la naturaleza humana, como de realidades notadas de una existencia propia designada de la nuestra. Nada hay menos exacto." En efecto, nuestras pasiones somos nosotros mismos. Originarias de actos buenos ó malos, sanos ó dañinos, útiles ó perjudiciales, nuestras actividades son siempre las mismas. Producen efectos distintos, según los medios más ó menos favorables en que se mueven.

Mientras nuestras actividades hallan el camino expedito, prosiguen su avance hacia el objeto, sin perderle jamás de vista. Si hallan el camino interceptado se retrasan, se vici-

lentan, su repliegan sobre sí mismas, y adquieren en nuestra vida un sitio preponderante. Así es, que olvidando el objeto mismo de nuestras actividades, acabamos por no dar importancia más que al placer de sentir las en ejercicio; buscamos con avidez este placer, lo saboreamos con satisfacción peligrosa, adquirimos después el hábito, y lo sacrificamos todo á lo demás. Entonces nace la pasión.

Nuestras pasiones, no son más que tendencias pervertidas. Basta que se susciten obstáculos á tendencias aun las más normales, para que se conviertan merced al mecanismo explicado en causas generadoras de disturbios y de corrupción.

Nuestros afectos y nuestros instintos, en la concepción amplia que dan á estos, Nietzsche y todos los psicólogos modernos se asemejan al curso de un río. Nacen por un accidente favorable del terreno y se desarrollan á medida que van siguiendo su curso.

Pero si á este, se opone un obstáculo, la tendencia, se repliega, se estaciona por cierto tiempo, hasta que adquiere fuerza suficiente para saltar el obstáculo y seguir su curso, que podrá ser accidentado y bullicioso, pero no por culpa suya, sino por culpa de la mano que colocó el obstáculo en su camino.

Esto sucede con el amor.

Defectos de nuestra educación, le hacen ignorado para los jóvenes, y si á fuerza de curiosidad se llega á tener alguna noción, se adquiere, pero incompleta.

joras de que tan necesitada está nuestra Ciudad.

Cuando las cosas se proyectan bien, vea la Comisión que asume la responsabilidad de el movimiento en favor de los intereses provinciales, como salen bien.

Nuestros representantes en Cortes se suman al movimiento de protesta y prometen su eficaz ayuda.

Es expresivo y digno de aplauso el telegrama del señor Azpeitia, «yo antes que político soy representante de los intereses de esa región».

Nos enteramos por nuestro querido colega *Avisador Numantino* que el señor Arjona espera determinados datos sobre la suerte que corra el presupuesto extraordinario, para iniciar la acción que Soria ha de realizar en su defensa.

Respetando la ajena opinión, debemos mantener la nuestra. El mal paso, la postergación, el olvido que de Soria se tiene en las altas esferas es un hecho cierto é indudable, la protesta debe ser y debe llevarse á cabo, no puede ni debe quedar este movimiento espontáneo de protesta, supeditado al riesgo que la minoría regionalista que acudilla Cambó, haga correr á los proyectos del señor Alba;

Al vuelo

Crónica menuda

Decididamente, hay que andar con mucho ojo en todo lo que se refiere á nuestros entusiasmos, y si no vayan ustedes observando lo que ha pasado estos días: un fuego casi voraz, ha consumido un trozo del edificio del Gobierno civil.

La causa, nadie se la explica; nadie sabe la razón del incendio, pero yo, que estoy en el secreto de todo, voy á decirle sin morderte la lengua, pues á lo mejor me hago daño.

Indudablemente lo único que ha ocurrido, ha sido que como se tomó con tanto calor la cuestión del porvenir de Soria en aquellos salones, y como al mismo tiempo, corrieron vientos de fronda, pues... la reunión es fuego, el Gobierno estopa, viene don... Fulano, y sopla.

Por eso digo, hay que andar con mucho ojo en lo que se refiere á nuestros entusiasmos.

El fuego fué nocturno y en martes...

Sin duda alguna, habrán leído ustedes en los periódicos españoles y extranjeros, la horrible epidemia de parálisis infantil que se ha presentado en Nueva York, y que en España, sin duda por nuestro deseo de imitar todo lo que ocurre fuera, comienza á hacer estragos. Bueno, pues en Soria, quizás por nuestro grado de atraso, ó por que nuestra pelendónica ciudad sea una especie de vacuna contra la epidemia infantil, nada, tan frescos: no parece sino que la actividad que los chicos desperdician en otras poblaciones, perdiéndola en el nimio entretenimiento de esa enfermedad, se suma á la que ya tenían las criaturitas sorianas de suyo revoltosas.

Y hay que ver lo que molestan por todas las calles, y sobre todo, á la hora del pascual!

Se me ocurre á mi pensar, que en Soria, se está desarrollando otra epidemia más funesta todavía: la parálisis de las autoridades.

Y eso que relación no falta, porque ¡hay cada autoridad con cada niñeril!

En Madrid días pasados, un hombre de 75 años, mató por celos, á una mujer que frisaba en los 50.

Donde los chicos se *echan* novia, fuman como unos desesperados y escupe por un colmillo, no nos debe chocar nada que la tierra vaya para atrás como un modestísimo cangrejo.

Hay cada paradoja, que mete más miedo que Obregón cuando se pone furioso. En Soria, los obreros que no tenían trabajo hace tiempo, se van ahora á declarar en huelga.

todo ello quedará, no le quepa duda al señor Arjona, en que la minoría regionalista transigirá con Romanones en cuanto tenga segura, que una buena parte de los beneficios del llamado presupuesto de reconstitución, va á parar á Cataluña. La protesta debe surgir por que la ofensa está hecha y para que no sea tarde y se alegue, que ni á tiempo sabemos ser enérgicos, la buena actitud de los representantes en Cortes debe ser apoyada con la huelga, con la paralización administrativa de toda la provincia.

La opinión pública, pulsada en Casinos en Circulos, en tabernas y hasta en el propio hogar reclama la adopción de medidas enérgicas y apoya la iniciativa del señor Arjona.

Ahora ó nunca, pues como son tantos y tantos los movimientos redentoristas iniciados y fracasados, cuando la naturaleza nos ha hecho el milagro de que encontremos el pulso de nuestro pueblo, que lo creíamos más que dormido, muerto; no es de desaprovechar la hora, ahora ó nunca, es la ocasión de hacer un pueblo rebelde á la tiranía, al despotismo de la política caciquil, al uso.

MARIANO CABRUJA

¿En huelga de qué? ¡Ah! ¡ya parecemos comprender!

El único trabajo de los obreros era pedir á las autoridades que les dieran trabajo, luego la huelga, deberá consistir en dejar de pedir á las autoridades que den satisfacción á sus músculos y á su estómago.

¿Lo habrá entendido así el Gobernador? ¿Porque se dan casos!

SANDAGRO.

CRÓNICA.

Los condenados á muerte en Fracia

Cuando su majestad el rey tuvo noticias de los deseos de los periodistas que hacen la información de Palacio, acerca de los condenados á muerte ayer por un consejo de Guerra francés, acusados del delito de espionaje en favor de Alemania, dió órdenes para que se telegrafara inmediatamente al presidente de la República, pidiendo clemencia para los reos.

Estos, que se llaman Delac—abogado—y González Llon—peleador—serán ejecutados inmediatamente, si no es que don Alfonso consiguiera sus indultos. También ordenó don Alfonso se le telegrafara á nuestro embajador en París, para que intercediera á favor de los condenados, cerca de monsieur Poincaré.

Por su parte los periodistas han enviado telegramas en el mismo sentido que los de nuestro generoso y caritativo monarca.

Igualmente han hecho los diputados, telegrafando al presidente de la Cámara francesa.

Se confía en que la gestión iniciada por don Alfonso á favor de los reos sea coronada por el éxito.

Ladrones compasivos

Al padre de la Artista «Lulu» le han sido robadas 2.000 pesetas que llevaba en un chaleco—del cual no se separaba nunca—por unos ladrones que al final se han mostrado compasivos con su víctima, pues resulta que todavía le dejaron una peseta ochenta céntimos que encontraron en otro bolsillo,

para que pudiese comer un día por lo menos.

Al hacer tal generosidad, hicieron presente á la víctima para que juzgara la manera de proceder de éstos.

Sin duda se echarían la cuenta de que los perros sueltos podrían ladrar y con éstos ser descubiertos.

¡Habrá ladrones!

Un criminal hipnotizado, confiesa su delito

Los periódicos de Lima, dedican extensa información á un interesante trabajo llevado á cabo por el célebre hipnotizador Señor Onofroff, tan conocido del público.

Hace algún tiempo que el matrimonio Ibarra, residente en la capital del Perú, apareció asesinado. Desde el primer momento recayeron sospechas en un muchacho llamado Alejandro Montes, que en unión de su hermana Fabiana prestaba servicio de criado en la casa.

Halláronle á Alejandro cheques y dinero que se supuso procedía del robo hecho en la casa; pero no se consiguió de él una declaración.

Entonces algunos médicos tuvieron la iniciativa de proponer á Onofroff que sugestionase al muchacho, á fin de obtener por este medio la confesión de la forma en que realizó el doble asesinato.

En efecto, el día señalado, Onofroff, en unión de dichos médicos y algunos periodistas, se personó en la cárcel, y después de expresar al inculpado que era médico y deseaba reconocerle, consiguió en breves momentos hipnotizarle.

Ya en esta situación, el muchacho fué contestando á las preguntas de Onofroff, y se confesó autor del delito, reproduciendo la escena con todos sus detalles.

El éxito obtenido por Onofroff ha sido enorme.

Destrozado por las oías

El temporal ha causado grandes daños en los campamentos de Ceuta y Larache.

Algunos barracones fueron derribados por el temporal.

El fuerte oleaje ha destrozado al bergantín inglés «Alameda», que, cargado de sal, había embarrancado cerca de la desembocadura del Guadalete.

Un vaporcito de pesca también embarrancó hace días cerca del castillo de San Sebastián.

Ha sido propuesto para una recompensa el práctico Juan Roquet, que salvó el capitán y á los tripulantes del «Alameda».

Las exportaciones

La Junta de Aranceles y Valoraciones, en su reunión de ayer tarde, acordó permitir la libre entrada de las carnes congeladas y del esparto, así como prohibir la exportación de la alfalfa y las habas secas.

También discutió la prohibición de la exportación de la cebada, las algarrobas y la avena y el mantenimiento del «statu quo» para los forrajes, trigos y residuos alimenticios é industriales. Se acordó que lo estudie nuevamente la dirección correspondiente y que formule la propuesta.

Respecto á una Real orden del ministro de Hacienda pidiendo informe á la Junta sobre lo acordado por la de Subvenciones, ó sea la prohibición provisional de exportar aves de corral, caza, carnes, arroz, garbanzos, azúcar, judías, lentejas, trigos y demás cereales y harinas de todas clases, se acordó informar al Gobierno favora-

blemente; pero siempre que la prohibición sea con carácter transitorio, porque, si no, perturbará la economía nacional.

Méjico y los Estados Unidos

Se han suspendido las sesiones de la Comisión mixta de Atlantic City, pues el presidente mejicano, Cabrera, sostiene sus proposiciones, que los americanos juzgan lesivas para el honor é interés de América del Norte.

Una de ellas es la inmediata retirada de toda la fuerza «yankee» del territorio mejicano.

La conciliación parece imposible, y la situación es grave, á causa de la tirantez de relaciones entre ambos Gobiernos.

De la Provincia.

Sucesos del día.

Las torres que desprecio al aire fueron...

Por efecto del temporal, en el pueblo de Miño de San Esteban se ha caído el reloj de la torre de la casa Ayuntamiento, destrozándose por completo la campana y espadaña que la sostenía, sin tener que lamentar desgracias personales, lo que bien pudo haber ocurrido, si el desprendimiento se realiza cinco minutos más tarde, por salir á las doce del día los niños de la escuela pública situada en aquel edificio.

El reloj se acredita de bueno, pues ya se ve que hasta última hora supo medir bien el tiempo.

Lo del robo, era «chufia»

De averiguaciones posteriores al día del suceso, se sabe, que lo que dimos nosotros como robo de unas cuantas pesetas al vecino de Fuencaliente, Pedro Antón, no es tal robo, sino solamente una modesta paliza que unos vecinos de Muñecas le propinaron, por rivalidades existentes entre estos pueblos creadas por disputarse entre sí la posesión del monte Aldea, enclavado en término de Santa María de las Hoyas.

Al pobre Antón, le parecía mal, ir con paliza y con cuartos, y sin duda dijo que le habían quitado el dinero, para que en su pueblo creyeran que la había comprado.

Hay varios detenidos.

Los desaparecidos

Ha desaparecido del pueblo de Castillejo, agregado á Valdeprado, y de la casa paterna, el joven Modesto del Barrio, cuyo paradero se ignora, y de su casa de Almazán, también se ha ausentado el día 5 del corriente el joven José Yubero Oliva, también de paradero ignorado.

Mercados

El de Soria.—El celebrado de ayer, debido al buen tiempo que reinaba, vióse muy concurrido, hicieronse muchas ventas, y los precios que rigieron fueron los siguientes:

Trigo puro, á 64 reales fane-ga, cebada ladilla, á 50 y 51, y caballar, á 48; centeno, á 48 y 49; avena, á 38; lentejas, á 50 y 52; yeros, á 57 y 58; guijas, á 52, y guisantes, á 56 y 58.

La docena de huevos de gallina, á 8 reales, y la arroba de patatas, á 7 ídem.

En lo referente al acaparamiento de cereales, no podemos hoy apuntar ningún comentario, pero en cambio, de los hue-

vos y patatas, especialmente de los primeros, podemos decir que dada la elevación de su precio los consumidores se abstienen de comprarlos, y los vendedores tienen que tornar con ellos á sus casas en espera de el próximo. Y así, un jueves, otro y otro terminan por tener que cojer la palabra al comprador á causa de que ya están maticos (vulgo podridos).

En el campo del Ferial entraron 104 cabezas de ganado lanar y 150 de cerda.

Vendiéronse de las primeras, para la capital, 10, y para afuera, 2; y de las segundas 7 para Soria, y para afuera, 102. Todo á buenos precios.

CLARIDADES.

El de Rioseco.—Los precios que rigieron en el último celebrado, fueron los siguientes:

Trigo puro, 16'75; centeno, 12; cebada, 10'75; avena, 7; alubias blancas, 26'25, y encarnadas, 27. Todo pesetas.

La arroba de patatas grandes, 1'25, y la de pequeñas, 0'85.

La docena de huevos de gallina, 1'50.

Poca abundancia de cereales y mucha de patatas pequeñas para el engorde de los cerdos, los cuales se venden de 19 á 20 pesetas la arroba en vivo.

El sábado un furioso huracán llevóse las tejas de las casas y desgajó varios árboles, especialmente enebros, no ocurriendo, por fortuna, desgracias personales.

EL CORRESPONSAL.

El de Baraña.—Los precios que han regido, han sido los siguientes:

Trigo puro, á 62 reales fane-ga; común, á 54; cebada, á 44; avena, á 32; yeros, á 52; guijas, á 58; lentejas, á 80, y garbanzos, á 120.

La docena de huevos de gallina, 6 reales, y la arroba de patatas, 5.

Ovejas á 60 reales una; borregos, á 60, y carneros, á 88.

Cerdos en vivo, á 72 reales arroba, y en canal, á 90 íd. id. Todo con tendencia al alza.

EL CORRESPONSAL.

Publicaciones

El los maquinistas y fogoneros del ferrocarril

Adoptada por la tracción de las líneas ferroviarias españolas las locomotoras Compound y de Vapor recalentado, es imprescindible al personal ferroviario conocer la teoría y funcionamiento de unas y otras, así como su manejo.

Esta necesidad ha sido completamente satisfecha por la Casa editorial P. Orier, de Madrid, con la publicación de un utilísimo libro titulado «Locomotoras Compound y de Vapor recalentado», escrito por don Manuel Wehrle, Ingeniero de tracción de la Compañía M. Z. A., y D. Bartolomé Cerro y Acuña, técnicos de reconocida competencia y sobradamente conocido por sus escritos sobre material móvil por la casi totalidad del personal ferroviario de España á América.

El trabajo que tenemos á la vista y que damos á conocer á nuestros lectores, es verdaderamente notable, pues sus autores han tenido el acierto de reunir en un volumen relativamente reducido y de poco coste (5,50 pesetas en rústica y 6,50 encuadernado en tela), un estudio completísimo de las Locomotoras Compound y de Vapor recalentado.

Otro aspecto notable de este libro es la sencillez en la exposición, puesto que hermanando la teoría con observaciones prácticas y huyendo de cálculos complicados, explica las leyes fundamentales de la mecánica con razonamientos sencillos, ayudado á este estudio una gran profusión de grabados y gráficos.

De venta en Soria, imprenta de P. Rioja Plaza de Teatinos 11, planta baja.

Los obreros de Soria

Como hacemos constar hoy en el artículo «Soria redenta», la Federación de Obreros, nos envía por conducto de su Presidente don Emilio Benito la carta que á continuación insertamos:

Sr. Director del Noticiero de Soria.

Noviembre 20 de 1916.

Muy señor mío: La Federación de Obreros sorianos que presido y que tan atentamente sigue el movimiento en favor del abaratamiento de las subsistencias y resolución de los problemas sociales que con motivo de la crisis de trabajo que padecemos, se avecinan en esta Ciudad, ha visto con agrado la noble y desinteresada campaña del periódico de su digna dirección en favor de la clase obrera.

Creyendo interpretar el sentir de toda la clase proletaria de Soria, pero en especial los de los obreros federados, en cuyo nombre hablo, tengo mucho gusto en participar á usted que, el Programa de mejoras locales tan acertadamente propuesto por el Noticiero de Soria y aceptado más tarde por El Avisador Numantino, será adoptado por esta Federación de Obreros y presentado al Gobernador civil de la provincia y Alcalde de esta capital, como solución, la más acertada, para conjurar la crisis obrera en el inmediato invierno y hacer entrar á Soria en una era de trabajo y prosperidad de que tan necesitada se halla.

Para satisfacción suya, y como prueba de reconocimiento de esta Federación Obrera, que como carece de órgano de opinión para sus campañas, se vé desatendida en muchas y lo sería en más, de no existir periódicos honrados y amantes de los desgraciados, dirijo á usted esta carta, como la más modesta pero á la par más sincera gratitud de su seguro servidor.

EMILIO BENITO

Presidente de la Federación de Soria

Noticias

Acompañada de atento B. L. M. del director del ferrocarril de Soria don Joaquín Iglesias, hemos recibido la R. O. de 17 del actual relativa á los transportes, cuya esencia es la siguiente:

1.º Que solo se admita la facturación de mercancías á consignación de personas determinadas.

2.º Que cuando haya lugar al cobro de almacenaje ó de paralizaciones de material, se apliquen por las primeras veinticuatro horas las tarifas Vigentes en la actualidad, y por los días siguientes los tipos de percepción que á continuación se expresan:

Mercancías: P. V., por 1.000 kilos, aplicable por fracción indivisible de 100 kilogramos, 0.50 pesetas por cada uno de los cuatro días siguientes al primero, y una peseta por cada uno de los días siguientes á los cinco primeros; paralización de vagones: 15 pesetas por cada uno de los cuatro días siguientes al primero, y 20 pesetas por cada uno de los días siguientes á los cinco primeros.

3.º Los excesos de resaudación que obtengan los concesionarios por la aplicación de lo establecido en el apartado anterior, corresponderá á la Beneficencia pública, con deducción de un 25 por ciento á favor de las Cajas de Pensiones y socorros de sus empleados, y el 15 por ciento á favor de los mismos concesionarios, en concepto de gastos de administración y recaudación.

Quedamos muy agradecidos al envío del folleto que el Excmo. Sr. Ministro de Fomento nos remite dando á conocer el plan extraordinario de obras públicas.

Nos ocuparemos de él, para probar más y más la razón de la protesta de

Soria el vejamen á que los Gobiernos le relegan con su funesta actuación.

Una estadística ó gráfico que podríamos hacer con el folleto á la vista, marcaría la influencia decisiva de los altos caciques en el reparto de mejoras á sus comarcas.

¿Así se va á regenerar España?

En el auto-correo de esta mañana han marchado á Castilruiz el señor Gobernador civil de la provincia y el señor Ingeniero Jefe de Obras públicas.

Hoy á las nueve y media de la mañana han dado principio en la Escuela Normal de Maestras, los ejercicios de oposición restringida para Maestras en esta provincia.

El señor Arjona, presidente de la Cámara de Comercio de Soria, ha convocado para hoy á las cinco de la tarde á las llamadas fuerzas vivas de la capital á una reunión para dar conocimiento de las contestaciones que han dado los representantes en Cortes al asunto promovido á consecuencia de la segunda reunión nacida de la que tuvo lugar en el despacho del señor Gobernador civil.

Las referidas contestaciones de los representantes las tiene ya hechas públicas primeramente un periódico local.

A nosotros no se nos dieron con igual objeto.

A la reunión de esta tarde hemos sido invitados y concurrirá representación de nuestro periódico.

Desde hace algunos días, se halla enfermo de un fuerte ataque á la orina nuestro querido amigo el prestigioso y probo jefe de la estación del ferrocarril de Soria don José Huet, que goza entre los sorianos de generales simpatías.

Preguntando hoy por el estado de su salud, hemos sabido que se encuentran algo mejor, y vivamente le deseamos el más completo restablecimiento.

Hoy se ve en la Audiencia una causa por asesinato, seguida contra Eteoro Gómez Ramos, de Los Rábanos, autor de la muerte de Julian Ramos, por asuntos de familia.

Los hechos ocurrieron el 12 de Mayo último, y hay citados 38 testigos, y 4 peritos.

Acusan el ministerio fiscal, y letrado señor Llorente, y defiende el señor San Martín.

Los juicios que se celebrarán ante el Tribunal de derecho, comenzarán el día 28 del actual, y de ellos, dos, están señalados para este mes, y varios para el próximo.

Ayer al hallarse próximo á la balsa de la estación férrea le cayó una pesa grande en el pie izquierdo del estimado y probo empleado de las Oficinas del ferrocarril nuestro buen amigo don Aurelio Hijes, causándole una herida que afortunadamente no reviste gravedad y esta madrugada aunque con gran trabajo le hemos visto acudir al cumplimiento de su deber, deseándole que su curación sea total en breve.

Nuestro estimado paisano don Cesáreo Carnicero Verde, establecido en Huelva contraerá matrimonio en aquella capital con la simpática y bella señorita Ana Rofa Bayo.

La boda se verificará el día 3 de Diciembre próximo y el día ocho llegará á Soria el nuevo matrimonio á pasar las navidades en compañía de la madre del novio doña Luisa Verde y demás familia.

Por anticipado reciban cordial enhorabuena, deseándoles muchas felicidades.

Se necesita un practicante para prestar sus servicios en el pueblo de Bortalba (Zaragoza) con el haber de 2.50 diarias, siendo de su cuenta la alimentación y alojamiento. Tendrá en la localidad un médico para el mejor desempeño de su cargo y cada dos días otro compañero médico.

Para informes y tratar dirigirse á don José Senén Balduque médico de Bortalba (Zaragoza).

El incendio ocurrido la noche del martes último en el antiguo palacio de los condes de Gómara, que hoy ocupan las oficinas del Gobierno civil y otras dependencias del Estado, no tomó grandes proporciones pudiendo ser pronto apagado por los trabajos

del jefe del cuerpo de Bomberos arquitecto municipal señor Rodríguez y personal de aquellos á sus órdenes, mereciendo justo y general aplauso.

Y si el referido Cuerpo de Bomberos, estuviere bien dotado del correspondiente material de incendios y ejerciese el personal las prácticas necesarias, podría tener Soria elemento tan indispensable y humanitario como corresponde, para lo cual, el Ayuntamiento debe hacer más supremo esfuerzo definitivamente.

TARJETAS Postales de Soria, en preciosos albums de 20 tarjetas más la de la vista general de Soria, en tamaño doble, á dos pesetas; ejemplar y por cada tarjeta suelta á diez céntimos. La de tamaño doble á 0,20.—Se venden en la Imprenta de P. Rioja en esta capital.

Le ha sido concedido por la Dirección general de Obras públicas al Ayuntamiento de la villa de Borobia el anticipo de 4.846,29 pesetas para la construcción del camino vecinal de Borobia á Olvega en esta provincia.

De real orden se ha dispuesto se proceda á la elección de los vocales propietarios y suplentes para sustituir á los que les corresponde cesar en los Consejos provinciales de Fomento, habiendo de tener lugar el día 15 de Diciembre próximo.

Los Alcaldes de los Ayuntamientos de Taroda y Adradas, desean se declare de utilidad pública un camino vecinal que partiendo del pueblo de Taroda empalme con la carretera de Almazán á Medinaceli, en las inmediaciones de la caseta de camineros que hay en el término de Sauquillo del Campo.

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y economía.

Plaza de Teatinos, 11, planta baja, amplios locales.

En el Asilo nocturno de Soria, que está bien de ropas y camas para el descanso de los desamparados, hemos visto que falta por la noche la leña indispensable para que siquiera puedan calentarse aquellos algún rato antes de acostarse.

No es mucho pedir tal alivio en pró de la desgracia, proceda de donde proceda, y correspondiendo al ramo de Beneficencia municipal el socorro de la mendicidad bien merece que el Ayuntamiento no desatienda en esto al Asilo nocturno.

IMPRESOS COMERCIALES de todas clases, facturas, recibos-talones, papel para cartas, tarjetas, libros comerciales, etc., etc., todo lo que necesita una casa mercantil, se vende en la imprenta de este periódico.

Especialidad en los trabajos comerciales.

Confección esmerada, servicio rápido, precios económicos.

Plaza de Teatinos, 11, planta baja. Pueden visitarse los amplios locales.

ELIXIR Estomacal de Saiz de Carlos. Véase anuncio en cuarta plana.

Ayer celebraron una excursión á las ruinas de Numancia todo el profesorado de la Escuela Normal de Maestros de Soria con sus discípulos.

El culto profesor numerario don Jesús Campos les pronunció un breve, elocuente y práctico discurso que nos dicen fué nota saliente de la expedición, demostrándose á la vez las simpatías que el señor Campos goza entre los escolares.

Por unos alumnos se han escrito algunas cuartillas referentes á la excursión y en el número próximo tendremos el gusto de publicarlas.

No han sido descubiertos hasta hoy los cacos que el jueves por la noche se llevaron de la casa n.º 3 de la calle del Instituto en esta capital, tres medias de garbanzos, una de alubias, un saco de patatas, varias ropas y algunos pertrechos de caza.

La Administración de este periódico ruega encarecidamente á los señores suscriptores que se encuentran en descubierto, tenga la bondad de satisfacer sus atrasos y manifiesten si desean renovar las suscripciones á la mayor brevedad.

Telegramas. De la Guerra Europea.

La toma de Craiova

Su importancia.—Los críticos militares ingleses dicen que la toma de Craiova, aunque importante, no llega al grado de exageración que los alemanes han pretendido darle.

Después de ese éxito ha sido contenido el avance alemán, lo cual demuestra la poca importancia estratégica de dicha plaza.

Los alemanes han pasado el Vulka, que no posee ninguna vía férrea; el aprovisionamiento de una ó dos divisiones tendrán que hacerlo por carretera, y esto solo se puede realizar á costa de grandes sacrificios y peligros constantes.

Podrían obtener alguna ventaja en el paso de la Torre Roja, pero aquí los rumanos ofrecen obstinada resistencia para defender la línea férrea allí existente.

Como los alemanes no logran forzar otros pasos, no pueden amenazar seriamente el interior de Rumanía.

Los rumanos reciben constantemente refuerzos, y las comunicaciones de defensa las tienen aseguradas.

Antes de que la situación se aclare, han de pasar un par de semanas.

Alemania contra Holanda.

El periódico holandés «Handelblad», comenta la captura del «Koeningen Regent» por los alemanes, diciendo que el buque fué apresado por llevar carga de barriles vacíos que pudieran mantenerle á flote en caso de chocar con una mina.

Su captura fué aun cto de liberado de enemistad de los alemanes hacia Holanda, y agrega: «Tenemos razones para creer que tal fué el caso realmente»

El citado periódico teme que el Gobierno holandés no haya logrado convencer aún á uno de los beligerantes de que Holanda posee alguna fuerza armada y que hay ciertos insultos que no podrá tolerar.

Fabrica de baldosas hidráulicas

DE

Joaquín Iglesias

Primera establecida en Soria

En esta fábrica montada con todos los nuevos adelantos, se construyen peldaños, fregaderas, lavabos, pilas bautismales y para agua bendita, de baño, mesas, cruces, lápidas y en especial toda clase de losetas, baldosas y ladrillos hidráulicos.

Se reciben encargos en casa de Casto Hernández, Plaza de B. Robles núm. 1.

SE VENDE UNA CASA.—Situada en la calle de la Merced, de esta Capital, número 3; tiene corral y cuadras, se dará en buenas condiciones.

En la imprenta de este periódico darán razón. 4-4.

Noticiero de Soria

SE PUBLICA Martes y Viernes

Precio de suscripción en Soria y la Península:
Tres meses..... 1.50 ptas.
Seis meses..... 3 id.
Un año..... 5 id.

En el extranjero doble precio.

Pago adelantado.



LA UNIÓN
EL FÉNIX
ESPAÑOL

Comp.ª de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

43 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios.

Seguros sobre la vida.

Subdirector en Soria, don Rafael Arjona. Oficinas: Colgado, número 22, Soria.

Protección á la Enseñanza

Aparicio y García

Dan lecciones de Matemáticas y de otras asignaturas que se cursan en el Bachillerato y carrera del Magisterio.

Plaza de Cabrejas, 7, 1.º derecha, Soria; informarán.

ANUARIO
GENERAL de INFORMACIÓN
(PUIG)

Único en España de informes comerciales por CLAVE. Patenteado y registrado. Con el crédito y capital de los industriales y comerciantes. Contiene todos los de la provincia de Soria. Esta valiosa obra constituye la recopilación de referencias sobre el Comercio e Industria de España y principales países Extranjeros, especialmente de Sud-América. Un voluminoso tomo encuadernado en tela, 80 pesetas; franco de porte. Se vende en las oficinas: Claudio Coello, 66 Madrid, y en SORIA: en la Imprenta de Pascual P. Rioja, Plaza de Teatinos, 11, planta baja.

SIDOL.—Insuperable para limpiar metales. No confundirlo con imitaciones de nombre parecido.

De venta en toda España, en Bazares, Ferreterías, Droguerías, Cacharrerías, etc.

Por mayor pidase la nueva tarifa con rebaja de precios á los concesionarios: HIJOS de MANUEL GRASES, Apartado n.º 257, Madrid.

En Soria, imprenta de este periódico. 3.

Manuel Ruiz ALMACEN.

Especialidad en vinos tintos, de Aragón y Valdepeñas.

Numancia 28, Soria. (19

VENTA DE TRES CASAS, situadas en el Barrio del Puente, de esta Capital, con los números 23, 25, y 27 duplicado. Son casas espaciosas y con buenos corrales.

En la imprenta de este periódico darán razón. 3.

NOTICIERO DE SORIA.—Los números corrientes ó del día de su publicación, se venden á cinco céntimos y los atrasados, ó del día siguiente, á diez céntimos.

Tip. DE NOTICIERO DE SORIA.

ANORRARIÁ USTED

AMIGO DÉBIL

SUFRIMIENTO Y DINERO TOMANDO PRONTO

Elíxir CALLOL

que dá fuerza, vigor y juventud

y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

CALLOL
Aptada 620
BARCELONA
Sírvasse enviar

PROSPECTO ESPECIAL EXPLICATIVO

FRASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

NOMINAS, en papeles hilo 1.ª clase marca prolongada, para el personal de Oficinas del Estado y particulares. Rayadas por las cuatro caras del pliego.

De venta en Soria, Papelería de P. Rioja, Plaza de Teatinos, 11.

GARBON-FRAGUAS

ASTURIAS

65 pesetas Estación de Soria.
Almacenes: Paseo Alcacias 27, Madrid

Folleto del NOTICIERO

...vio caer herido y morir ante sus aterrados ojos, fué, á no dudar, la «fuerza irresistible» que con brutal y doloroso empuje sacudió la sangre y los nervios de la heroína, impulsándola á arrancar la mecha humeante del cadáver adorado para aplicarla al cañón que permanecía inútil por falta de brazos, con el deseo loco de arrasar á todos cuantos ultrajaban la patria, sí, pero también á todos los que habían destrozado su vida, matando al hombre lleno de vigor momentos antes. Rodríguez Solís, en sus «Guerrilleros», pone en boca de Palafox las siguientes frases:

«Agustina tenía de veinte á veintidós años. Era morena, de grandes y hermosos ojos y aun cuando no podía pasar por linda, era graciosa, alta, bien formada y tenía una viveza sumamente agradable y un aire muy despejado. Amaba á un sargento de Artillería que murió en el acto de hacer fuego.

«Ciega de cólera, arranca la mecha de las manos de su amante, y jurando vengar

Internacional Institución Electrofónica

Escuela Especial Libre de Ingenieros, establecida en el año 1902

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno á abandonar su residencia, obteniendo por su sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos: Pasan de 3.000 los alumnos matriculados en España, América y principales países de Europa, habiendo obtenido sus 300 ingenieros colocaciones muy lucrativas, debido á los sólidos y extensos conocimientos adquiridos.

Es la Escuela más acreditada de España.

Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes en virtud de la Real orden de 30 de Agosto de 1916.

ENSEÑANZA SUPERIOR

Ingeniero Electricista, Ingeniero Mecánico, Ingeniero Mecánico-Electricista e Ingeniero Agrícola.

ENSEÑANZA MUY ESPECIALIZADA: FÁCIL Y ECONOMICA

Geometría, Geodesia, Maquinista, Maestro de obras, Contramaestre de Taller, Director técnico de central eléctrica para alumbrado, Director técnico de central para fuerza motriz y tranvías eléctricos, Director técnico de centrales electro-químicas, Técnico en Viticultura, Técnico en Enología (ó jefe de bodega), Técnico en riegos ó instalaciónes, Técnico en maquinaria agrícola, Práctico agrónomo (ó jefe de cultivos), Práctico olivátero y Encargado de explotaciones agrícolas.

Extensas prácticas de Electricidad, Mecánica, Topografía, Hidráulica y Agricultura.

La Escuela emite gratuitamente información completa de la misma á quien lo solicite.

Director: SR. D. ARTURO MARTIN, Ingeniero y Teniente Coronel de Artillería.

Calle de la Paz, M. G. Valencia (España).

GRAN TALLER DE MODISTA

SUCESORES DE Remigia García

CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en esta Capital y su provincia, tiene siempre á disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.

La plaza de Soria, la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso.

Eligie de San Satorio patrón de Soria—Bonito grabado con San Satorio de cuerpo entero. Cada ejemplar diez céntimos de peseta, en la Imprenta de P. Rioja, Teatinos, 11.

DAVID MARROTT

LOGROÑO

NORIAS PARA RIEGO CON CABALLERÍA Y Á MOTOR

MOTORES DE GASOLINA (CAMIONES) ANTONOVILES PARA TRANSPORTE DE MERCANCÍAS. TRITURADORAS DE GRANOS.

Representante exclusivo en SORIA y la provincia

JULIO P. RIOJA

Plaza de Teatinos, 11, planta baja.—SORIA

Gran Taller de Maquinaria agrícola

Fernando Diaz

Camino de la Estación.—CALATAYUD



El grabado demuestra por sí solo, la sencillez del arado AGUILA, siendo el tipo más moderno, más especial, creado por esta casa; de gran aceptación en algunas regiones. Hace una excelente labor, lo mismo en tierras arcillosas y de leudo como en las ligeras ó cascajos. Siendo el AGUILA lo más moderno y sencillo, lo mejor que se construye. Comprá, probá y veréis vuestras labores producidas en un 80 por 100.

Vertedera AGUILA, patentada por 20 años con el número 56.527.

Este es, sin disputa ninguna, el arado más sencillo, más sólido y más perfecto que se conoce entre todos los giraterios, siendo manejado por dos caballerías, aunque sean de poca fuerza.

VERTEDERA DE PRECIOS.—Vertedera AGUILA giratoria núm. 9, 45 pesetas. Número 10, sin timón 45; con timón, 50, y con cuerpo de acero dulce, 55 pesetas.

Construcción de toda clase de herramientas agrícolas, y en especial arados, mancos, vertederas, trillos y cortacraes.

Todo falsificador, será castigado con todo el rigor de la ley.

NOTICIERO DE SORIA—Los números corrientes, ó del día de su publicación, se venden á cinco céntimos y los atrasados, ó del día siguiente, á 10 céntimos.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

ESTÓMAGO E INTESTINOS

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito combatiendo las molestias del estómago.

El dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID desde donde se remiten folletos á quien los pide.